



UF: 05.08.25: \$ 39.153,69	DÓLAR COMPRADOR: \$965,10	DÓLAR VENDEDOR: \$967,55	IPC JUNIO: -0,4%	IPSA: +0,59%	Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el lunes en 8.209,84 puntos.	Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,62% y cerró en 41.242,63 puntos.
----------------------------	---------------------------	--------------------------	------------------	--------------	-------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

ACUSAN FALTA DE APOYO PESE A PRESENCIA DEL SERVICIO EN TERRENO

# Mosca de la fruta: agricultores aún esperan respuestas claras del SAG

**Mientras el Servicio Agrícola y Ganadero activa protocolos en sectores afectados, varios productores locales siguen sin ser contactados formalmente y en una cuarentena que los obliga a perder toneladas de fruta sin apoyo claro ni compensaciones.**

MARTHA HECHERDORSF / Ovalle

En medio de la campaña regional para erradicar la mosca de la fruta (*Ceratitis capitata*), agricultores de Tulahuén, en la comuna de Monte Patria, advierten que, si bien se ha intensificado la presencia del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) en terreno, aún existe incertidumbre respecto a quiénes serán contactados, qué apoyo recibirán y cuándo podrán acceder a compensaciones.

Desde la institución, el director regio-



Representantes del SAG sostienen conversaciones con productores locales en el marco de acciones frente a la mosca de la fruta en la provincia de Limarí.

CEDIDA

nal del SAG, Jorge Fernández, detalló que actualmente "se ejecutan nueve campañas activas de erradicación de *Ceratitis capitata* distribuidas en la comuna de Monte Patria: Tulahuén, Las Ramadas, San Clemente, Las Juntas

y Torca; comuna de Río Hurtado: Fundina y Serón; comuna de Ovalle: Algarrobo; y comuna de La Serena: Vegas Sur", señaló. En cada uno de estos brotes se está desarrollando una campaña que contempla diversas

acciones. En un radio de 200 metros desde los focos detectados, se realizan descargas de fruta, tratamiento de suelo, instalación de trampas y vigilancia. En esos mismos sectores, se delimita una "zona reglamentada"



de hasta 7,2 kilómetros para reforzar la vigilancia y restringir el movimiento de fruta para evitar la expansión de la plaga.

Sin embargo, en terreno la situación dista de estar controlada, según señalan agricultores locales. "Acá en Tuluahuén no han aparecido nuevos especímenes, pero a muchos no nos han contactado", relató Ricardo Villanueva, agricultor de la zona y presidente de la agrupación de pequeños agricultores. "En mi caso, soy el segundo mayor productor de la zona. Aún tengo alrededor de 4.000 kilos de mandarinas colgadas en cuarentena, y prácticamente ya las doy por perdidas, porque no puedo vender ni enterrar la fruta, al estar fuera del rango principal de acción", comentó Villanueva, quien agrega que fuera del radio inmediato de 200 metros donde se detecta la plaga, los protocolos no se activan con la misma intensidad, lo que ha generado dudas entre los agricultores. "Entiendo que los recursos son limitados, pero hay mucha fruta en riesgo y muchos productores que necesitan orientación. Si no nos consideran dentro del área de acción, no sabemos si podemos postular al seguro agrícola". El dirigente señaló que el proceso para acceder a seguros es lento y burocrático. "El SAG debe terminar primero sus protocolos,



**Acá en Tuluahuén no han aparecido nuevos especímenes, pero a muchos no nos han contactado"**

**RICARDO VILLANUEVA**  
AGRICULTOR DE TULAHUEN

emitir una certificación de pérdida del producto y recién ahí el agricultor puede postular al seguro. Pero ese documento aún no le ha llegado a nadie que yo conozca", aseguró.

**SAG CONTACTARÁ A PRODUCTORES PROGRESIVAMENTE**

Ante la preocupación por la expansión de la mosca de la fruta, desde el SAG informaron que se está gestionando un control carretero permanente en Monte Patria.

"En este momento, se están realizando gestiones para implementar un control carretero permanente 24/7 en

Monte Patria, dada la alta movilidad de fruta en sectores con presencia activa de la plaga", señaló el director regional del SAG, Jorge Fernández.

Respecto del contacto con los agricultores, Fernández aclaró que se ha priorizado a quienes se encuentran en el radio más cercano a los focos. "Hemos contactado a todos los productores que se encuentran dentro de las áreas que contemplan los 200 metros y a los cuales realizamos intensas labores de tratamiento para erradicación", afirmó.

En cuanto a las zonas de 800 metros y hasta 7,2 kilómetros, el director explicó que el contacto con los productores se realiza de manera progresiva, en función de las labores técnicas que se estén ejecutando en cada área; la presencia y tipo de fruta en sus predios y la necesidad de coordinación para medidas de vigilancia y cuarentena.

**SEGURO AGRÍCOLA AÚN EN PROCESO**

En tanto, el seremi de Agricultura, Christian Álvarez, aclaró que "el seguro todavía no se ha liquidado, está en trámite", y añadió que se estima que entre 110 y 120 agricultores podrían ser beneficiados con esta herramienta.

Recordó que se trata de una nueva política pública del ministerio, iniciada el 13 de mayo, por lo que "hay algunas campañas que son particularmente Río Hurtado, que no están cubiertas lamentablemente por el seguro".

Frente a esta situación, señaló que "se ha enviado la información al respecto al gobierno regional, de tal forma que existe la posibilidad de que ellos puedan apoyar a esos agricultores que no están cubiertos por el seguro".

**DIPUTADO PINO EXIGE RESPUESTAS**

Por su parte, el diputado Víctor Pino pidió una respuesta inmediata del gobierno ante las pérdidas por la plaga. "Cada día sin acción agrava el daño", señaló, indicando que gremios de Ovalle y Río Hurtado no han sido contactados ni recibieron apoyo suficiente. "Muchos quedaron fuera del seguro anunciado por el gobierno. Estamos hablando de pérdidas que en algunos casos superan el 80% de la producción, con más de 20 millones de kilos en cuarentena y miles de kilos destruidos", puntualizó.

A juicio del parlamentario, el impacto de la plaga no solo golpea a las familias campesinas, sino que amenaza con desestabilizar la economía rural de la provincia.